
●● 热词：热词：大而全大而全
控制城市医院盲目追求“大而全”

近年来，国内许多城市医院盲目扩张现象愈演愈烈，医院盲
目追求“大而全”，强调“人有我有”。

全国人大代表、贵州省遵义医学院附属医院儿科主任束晓梅
说，我国大部分人口在农村，而卫生资源80％集中在城市，此分配
本身就不合理，若大医院再无序扩张，就增大了分配的不合理。
并且，城市医院盲目扩容会导致土地、房屋、设备、人力、决策等运
营成本大幅增加，给医疗质量和安全带来隐患，也不利于医改。

另外，病人大量向大医院集中还造成交通拥挤、医疗秩序紊
乱、病人排队等待时间延长，也大大增加医院医生的工作负荷，并
削弱基层医疗服务卫生体系，加剧看病难、看病贵问题。

束晓梅建议，政府及相关部门应控制医院配置和设置的审批
数量和规模，减少医院为一些特殊检查所做的投资，统筹规划国
家或地区的特殊医学“检查中心”，用于一些少见疾病的检查或一
些特殊检查，提倡及强调资源共享。

她还建议，加快发展县医院、社区医院及乡镇卫生院建设，加
强基层公共卫生服务，强化对公共卫生医师的培训，加强大医院
与社区卫生机构分工协作，建立合理的诊疗秩序，对不同层次的
医疗需求加强区分，明确各级医院的功能，让大小医院各安其位，
患者依病情分级医疗，以达到医疗生态系统的平衡。

据新华社电等

束晓梅代表

袁贵仁

●● 热词热词：：平等接受义务教育平等接受义务教育
流动人口子女在就读地中、高考很快落实

教育部部长袁贵仁10日表示，随着城镇化进程加快，大量流动
人口进城务工，其子女在流入地参加义务阶段后考试(中、高考)的问
题日益迫切，教育部正对此问题加强研究，将很快出台有关方案。

袁贵仁10日在十一届全国人大四次会议第二次全体会议开幕
前接受采访时表示，当务之急要解决的是随父母进城的流动人口
子女在流入地和城市孩子一样，平等接受义务教育的问题，其次才
是高中教育和高等教育。

他说：“他们接受义务教育之后，高中阶段考试怎么办？高中
阶段之后，大学考试怎么办？这个问题已经提出来，但目前还不是
最尖锐的问题，最尖锐的是平等接受义务教育。”

“农民工进城是一个趋势，也是中国建设所需要的。”袁贵仁表
示，如果城市需要这些人在城里工作，觉得他们是城里所需要的人
才，就应当考虑他们的子女如何在学校进行教育。

对于流动人口子女在就读地参加中、高考的时间表，袁贵仁没
有给出明确答复，但他表示时间不会很长，并一再强调，“我们正在
加强调研、研究这个问题，很快会有一个方案”。

袁贵仁强调说，流动人口子女在就读地参加高考，不等同于
“异地高考”。传统意义上的“异地高考”是指“高考移民”——学生
为了更多地争取入学机会，到另外一个省份参加高考，这是教育部
门不赞同的。
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国产奶粉通过目前的整治，企业信誉在加强
庞大的器官源缺失很容易滋生非法交易
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●● 热词：热词：脑死亡标准脑死亡标准
在工亡认定中先行试用脑死亡标准

针对近年来，网上或媒体多次爆出工作中劳动者 48小时内脑
死亡不被认定为工亡而引发的纠纷事件，全国人大代表、浙江台州
医院院长陈海啸认为，此类案件涉及医学界的两套死亡标准——呼
吸、心跳死亡和大脑死亡。

“死亡的认定标准已直接涉及劳动者的财产权，决定了脑死亡
职工能否获得工亡保险待遇，是一个与劳动者有直接利益关系的重
大法律问题。”

根据现行《工伤保险条例》相关规定，如果脑死亡认定为工亡，
以 2009年全国城镇居民人均可支配收入水平为例，一次性工亡补
助金是34.35万元。脑死亡职工家属还有供养亲属抚恤金、工伤医
疗费用、丧葬补助金，全部赔偿金额会更高。

“正是因为涉及如此重大的财产权，才引发了脑死亡职工家属极
大的争议。各地类似案例不断增多的根本原因正在于此。”陈海啸说。

“对脑死亡实施的最大障碍在于对传统死亡观念的挑战，以及
社会公众的心理承受能力。”因此，陈海啸代表建议，从立法技术角
度来讲，如果《脑死亡法》在全国范围内实施有难度，可以考虑小范
围内先行试用，如规定劳动者 48小时内脑死亡，视为工亡，即在工
亡认定中先行试用脑死亡的标准，以保障公亡职工的切身利益和权
利，也减少一些社会矛盾。

陈海啸代表

●● 热词：热词：抢购洋奶抢购洋奶
内地客抢购洋奶“只是暂时现象”

对于今年春节，香港、澳门出现内地人士抢购奶粉情况，全国
政协委员、国务院食品安全委员会办公室副主任刘佩智在接受媒
体采访时称，这有两方面的因素。

一是社会公众和媒体应对国产乳品进行监督，但报道不能以
点带面。

另外，经过调研发现，国内大型乳粉厂，他们的规模化和标准
化强度很高，产品是可靠的。

随着对三聚氰胺的专项整治，质监部门在生产和加工环节实
施严格严厉的处罚措施，现在国内乳品应当说没有问题。

但是，毕竟受到三鹿事件影响，老百姓心里不踏实，香港、澳门
没有那么多奶粉消费人群，订单也少，内地游客去了后，一下子就
把那边的奶粉抢光了。

这种情况是暂时的，国产奶粉通过目前的整治，管理也在完
善，企业信誉也在加强，会逐渐好起来。

对于近日又出现“皮革奶”的传闻，刘佩智说，经过调查，
2009年之前，“皮革奶”已经销声匿迹，但 2009年再次出现一个
厂家生产“皮革奶”，当年就已经彻底治住。现在农业部发文，只
是要求在全国再次清查一遍。网上说又现“皮革奶”，其实不是
这个情况。

●● 热词：热词：忧民哥忧民哥
政府在涉及民生方面时少用“让”字

全国人大代表贺优琳在广东团全团审议发言时数度哽
咽，获得多次掌声。网友取贺优琳名字的谐音，力挺其为“忧
民哥”。

贺优琳建议，首先，他希望中央政府加大对基础教育的投入，
“一些欠发达地区甚至负债办教育，根本无法去顾及其他的民
生”。

其次，各级政府在涉及民生方面时少用“让”字，比如“让老百
姓生活更好”等，“一个‘让’字，好像是恩赐”，人民理应享受更多
的实惠。

贺优琳还建议调整财税分成比例，中央应充分考虑广东的发
展不均衡现象。

他发言完毕后掌声雷动，广东省人大常委会主任欧广源赞其
讲的“是大实话”。

网友更是力挺：“顶啊！希望有更多的代表、委员能关注老百
姓的民生问题。”“力挺‘忧民哥’，我们的好大哥！”

对此，贺优琳说，他并未料到其发言能引起这么大的反应。
“我也看到网民们把我叫做‘忧民哥’，我觉得，这是对我的一种鼓
励，也是对我今后继续关注民生问题的一种支持。”

贺优琳代表

热词热议 控制城市医院追求“大而全”控制城市医院追求“大而全”
增设“人体器官买卖罪”增设“人体器官买卖罪”

●● 热词：热词：人体器官人体器官
在刑法中增设“人体器官买卖罪”

“我国是拥有13亿人口的大国，需要器官移植的患者每年多
达 150万人，因供体缺乏，其中能够得到移植的比例不大。”全国
人大代表、浙江新光控股集团董事长周晓光说，庞大的器官源缺
失很容易滋生非法交易。

虽然有国务院的条例，但我国法律还没有专门的人体器官买
卖罪名的规定，公民对人体器官买卖问题有糊涂的认识，认为“我
的器官我做主”，并不认为出卖自身的器官是犯罪；检察机关大多
是以非法经营罪将此类犯罪案件提起公诉；对于明知是买卖的人
体器官而进行移植的医生，也没有办法追究刑事责任。

“这在一定程度上影响了对这类犯罪的打击力度和宣传预防
工作。”周晓光认为，现在不少人头脑中还存在着一定的误区，认
为人体器官买卖使患者受益，管得太严不够人性。这实际上忽视
了另一个问题，如在较早出现人体器官买卖的印度，富人可以买
穷人的器官重获健康，而穷人则必须以残缺的身体才能改变人
生，加剧了社会贫富阶层的矛盾和对立。

为了从根本上杜绝人体器官买卖的非法交易，周晓光建议，
全国人大尽快修订相关法律，在《刑法》中增设“人体器官买卖
罪”，并明确处罚刑期，以加大对此类犯罪的打击力度，维护社会
稳定。

周晓光代表


